## VIH : prévention, dépistage et prise en charge à l'AP-HP

En France, plus de 150 000 personnes vivent avec le VIH. Chaque année, ce sont près de 6000 personnes qui découvrent leur séropositivité. La région francilienne concentre 42% des découvertes de séropositivité pour 18% de la population vivant en France.

Avec les divers acteurs institutionnels et associatifs, l'AP-HP se mobilise pour atteindre d'ici 2020 l'objectif 90-90-90 : 90% des personnes qui vivent avec le VIH diagnostiquées ; 90% des personnes diagnostiquées sous traitement ; 90% des personnes sous traitement ont une charge virale indétectable

L'AP-HP prend en charge et suit environ 75% des personnes vivant avec le VIH en Ile-de-France, à toutes les étapes de la maladie. Ses hôpitaux sont aussi impliqués dans la prévention et le dépistage, dans leurs enceintes et hors les murs, et dans la recherche.

Ses équipes ont notamment participé à la mise au point de stratégies thérapeutiques préventives innovantes, comme la PrEP (Prophylaxie Pré-Exposition). Près de 80% des personnes ayant initié la PrEP en lle-de-France en 2016 l'ont fait à l'AP-HP.

Avec le soutien de la Ville de Paris – Vers Paris Sans Sida et du Ministère de la santé et des solidarités, l'AP-HP déploie et renforce ses consultations PrEP, au sein des services hospitaliers et dans tous ses CeGIDD, pour les publics HSH, mais aussi pour des nouveaux publics potentiellement bénéficiaires de la PrEP, tels que les migrants originaires d'Afrique sub-saharienne et les travailleurs du sexe.

## EN SAVOIR +

Interviews du Dr Christophe Segouin, responsable du CEGIDD des Hôpitaux universitaires Saint-Louis Lariboisière Fernand-Widal AP-HP sur les <u>missions des</u> CEGIDD et leurs actions hors les murs



Interview du <u>Pr Jean-Michel Molina, chef du service des maladies infectieuses et tropicales de l'hôpital Saint-Louis, AP-HP</u>, sur la PrEP, nouvelle stratégie de prévention du VIH.



Interview du <u>Pr Jean-Daniel Lelièvre, chef de service d'immunologie clinique et maladies infectieuses des Hôpitaux universitaires Henri-Mondor AP-HP sur la recherche vaccinale</u>



A propos de l'AP-HP: L'AP-HP est un centre hospitalier universitaire à dimension européenne mondialement reconnu. Ses 39 hôpitaux accueillent chaque année 10 millions de personnes malades : en consultation, en urgence, lors d'hospitalisations programmées ou en hospitalisation à domicile. Elle assure un service public de santé pour tous, 24h/24, et c'est pour elle à la fois un devoir et une fierté. L'AP-HP est le premier employeur d'Île de-France : 100 000 personnes – médecins, chercheurs, paramédicaux, personnels administratifs et ouvriers – y travaillent. http://www.aphp.fr

Contacts presse: Service de presse de l'AP-HP – Marine Leroy & Juliette Hardy – 01 40 27 37 22 – service.presse@aphp.fr

# PREVENTION, DEPISTAGE ET PRISE EN CHARGE DU VIH A L'AP-HP

### DEPLOIEMENT DE LA PROPHYLAXIE PRE-EXPOSITION (PREP)

Les résultats de l'essai ANRS Ipergay auquel a participé l'AP-HP ont abouti à l'instauration d'un traitement préventif du VIH (prophylaxie pré-exposition ou PrEP) dans certains groupes d'hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes -HSH- à risque. Une recommandation temporaire d'utilisation (RTU) à une combinaison d'antirétroviraux, le Truvada® a été accordée par l'ANSM. Puis par décision de la ministre de la santé, le financement de ce traitement à 100 % par l'assurance maladie a été acté en janvier 2016.

La prescription du Truvada® dans cette indication préventive a d'abord été uniquement hospitalière. Depuis le 7 juin 2016, les CeGIDD ont également une autorisation de prescrire la PrEP. Cette stratégie s'accompagne d'une offre de prévention diversifiée pour les populations à haut risque de contamination : offre de santé sexuelle incluant le dépistage et le traitement des IST asymptomatiques, prise en compte des addictions, vaccinations (HAV, HBV, papilloma, etc...). Le schéma de la PrEP est offert soit à la demande tel que validé par l'essai ANRS lpergay, soit de façon continue avec un comprimé par jour.

L'AP-HP a joué depuis le début un rôle important dans la mise en place de la PrEP. Les hôpitaux Saint-Louis et Tenon ont été les deux principaux centres investigateurs de l'essai ANRS Ipergay. Ces deux services prennent en charge actuellement à eux seuls près d'un tiers des personnes sous PrEP en France.

En novembre 2015, le <u>service des maladies infectieuses et tropicales de l'hôpital Saint-Louis</u>, AP-HP, a été le premier en France à ouvrir des consultations dédiées à la PrEP, dans le cadre autorisé par la Ministre de la Santé. Aujourd'hui, des consultations dédiées à la PrEP sont possibles dans 14 hôpitaux de l'AP-HP, en particulier à Bicêtre, Bichat, HEGP, Hôtel-Dieu, Henri-Mondor, Louis-Mourier, la Pitié-Salpêtrière, Saint-Antoine, Saint-Louis et Tenon et dans les CeGIDD, en particulier ceux de Bichat, Pitié et Saint-Louis.

Actuellement, au moins 3 500 personnes en France bénéficient de la PrEP dont plus de la moitié en Ile-de-France. Sa prescription est aujourd'hui réalisée à 90% dans des hôpitaux et à 10% dans les CeGIDD et des structures communautaires/associatives comme le Kiosque.

Le renforcement des consultations PrEP à l'AP-HP, notamment dans ses CeGIDD se poursuit avec le soutien financier de la Ville de Paris (Vers Paris sans Sida) du ministère des solidarités et de la santé.

- L'AP-HP et Vers Paris Sans Sida ont signé en juillet 2017 une convention pour développer les consultations PrEP à l'AP-HP, en particulier dans ses CeGIDD. [lire le communiqué de presse]
- Le Ministère des solidarités et de la santé a également souhaiter renforcer les équipes déjà très engagées pour le prescription et le suivi de la PrEP auprès des publics HSH et favoriser l'émergence ou le renforcement d'équipes ouvertes aux nouveaux publics potentiellement bénéficiaires de la PrEP, comme les migrants originaires d'Afrique sub-saharienne et les travailleurs du sexe. Près de 780 000€ seront consacrés à ce renforcement pour 2017, principalement dans les CeGIDD mais aussi aux consultations hospitalières.

Les cinq plus gros sites impliqués (prescription et suivi tous les 3 mois) sont les Hôpitaux Universitaires Saint-Louis-Lariboisière-Fernand-Widal, en lien avec le Kiosque CheckPoint-Paris (Groupe SOS) (plus de 2 100 patients, pris en charge dans la consultation hospitalière du service des maladies infectieuses et tropicales ou dans le CeGIDD), Tenon (plus de 300 patients), Bichat (plus de 120 patients) ainsi que l'Hôtel-Dieu et Saint Antoine (environ 100 patients chacun). Entre 30 et 80 patients sont également suivis à Ambroise Paré, HEGP et à la Pitié-Salpêtrière-

Les équipes de l'AP-HP participent également à l'étude ANRS PREVENIR, lancée en mai 2017 pour évaluer si le déploiement de la PrEP, associée aux dépistages répétés des personnes à risque et au traitement immédiat des personnes identifiées séropositives réduit, principalement dans la population la plus exposée (HSH) le nombre des nouvelles infections en Ile-de-France. Cette étude a été placée sous la responsabilité conjointe du Pr Jean-Michel Molina (hôpital Saint-Louis, AP-HP), du Dr Jade Ghosn (Hôtel-Dieu, AP-HP) et Daniela Rojas-Castro (association AIDES)

### LE DEPISTAGE A L'AP-HP

> les centres gratuits d'information, de dépistage et de diagnostic (CeGIDD) assurent les dépistages du VIH, des IST et des hépatites. Les personnes qui s'y présentent peuvent aussi y rencontrer une assistante sociale, un psychologue ou un sexologue, s'y faire prescrire une contraception ou se faire vacciner contre les hépatites A et B et le papillomavirus.

A l'AP-HP, il existe des CEGIDD dans les hôpitaux : Bichat-Claude Bernard (avec également une antenne au centre municipal de santé Marc Chagall à Clichy) ; Saint-Louis et à l'hôpital Lariboisière/Fernand Widal (avec également une antenne Le Kiosque Check-Point-Paris (Groupe SOS)) ; Saint-Antoine ; Pitié-Salpêtrière ; Ambroise-Paré à Boulogne ; Antoine Béclère à Clamart, (avec également une antenne au centre municipal de santé Louis Pasteur de Bagneux) et Louis Mourier est une antenne du centre municipal de santé Maurice Thorez de Nanterre, site principal. Il existe également un centre de santé sexuel à l'Hôtel-Dieu AP-HP depuis septembre 2017.

- > Les services de maladies infectieuses et tropicales, de médecine interne, des maternités, déjà impliqués dans la prise en charge des personnes vivant avec le VIH proposent également le dépistage via différents types de test, dont les TROD (test rapide d'orientation diagnostique) et les autotests.

  Par exemple, le service d'immunologie clinique de l'HEGP, parmi d'autres, a mis en place une consultation spéciale de dépistage avec une réponse rapide via les TROD et une orientation vers une prise en charge adaptée en cas de réponse positive.
- > D'autres services pourraient être impliqués par exemple les services d'accueil des urgences :
  L'étude DICI-VIH, soutenue par l'AP-HP\* et l'ANRS, visait à évaluer pour la première fois l'efficacité d'un dépistage ciblé auprès de patients venus consulter aux urgences et identifiés comme particulièrement exposés à l'infection par le VIH à partir d'un auto-questionnaire. Elle a été menée auprès de 140 000 patients de huit services d'urgences, dont six de l'AP-HP (hôpitaux Avicenne, Bicêtre, Cochin, Lariboisière, Saint-Antoine et Tenon). Ses résultats, publiés le 30 octobre 2017 dans la revue Annals of Emergency Medicine, montrent qu'un dépistage infirmier ciblé aux urgences est efficace et permet d'identifier à un coût modéré des patients ignorant leur séropositivité.

### LES ACTIONS HORS LES MURS

Les CEGIDD sont également impliqués dans des actions de prévention & de dépistage hors les murs (foyers de travailleurs immigrés, centres d'accueil pour toxicomanes ou personnes sans domicile fixe...).

A l'hôpital Ambroise Paré, par exemple, des actions particulières sont conduites hors les murs et de nuit dans le bois de Boulogne. Les équipes de Lariboisière-Fernand Widal réalisent aussi depuis plus de 15 ans des actions solidaires de dépistage du VIH et des IST hors les murs, sur les lieux de vie de populations cumulant situations de précarité et vulnérabilités sanitaires en partenariat avec l'association Aremedia.

Les actions hors les murs faites par les équipes de l'AP-HP commencent à inclure la PrEP afin d'aller au-devant des nouvelles populations (migrants originaires d'Afrique sub-saharienne, hommes et femmes, travailleurs et travailleuses du sexe) qui pourraient en bénéficier. Ces actions, pour être le plus efficaces possibles se font en partenariat très étroit avec les associations les plus à même de toucher ces nouveaux publics prioritaires.

Le CeGIDD Saint-Louis-Lariboisière-Fernand-Widal- le Kiosque CheckPoint-Paris a déjà mis en place ce type de partenariat avec l'association Aremedia pour le dépistage puis la PrEp hors les murs. Le CeGIDD de la Pité-Salpêtrière va également s'associer à Aremedia pour ces 2 types d'actions hors les murs. Une convention globale de partenariat entre l'AP-HP et Aremedia est en cours de finalisation afin de pouvoir y inclure d'autre CeGIDD ou structures de l'AP-HP.

#### LA PRISE EN CHARGE DES PERSONNES VIVANT AVEC LE VIH

A l'AP-HP, les personnes vivant avec le VIH sont pris en charge :

- dans **20 SERVICES ADULTES**: Ambroise-Paré, Antoine-Béclère, Avicenne, Bicêtre, Beaujon, Bichat, Cochin, HEGP, Henri-Mondor, Hôtel-Dieu, Jean-Verdier, Lariboisière, Louis-Mourier, Necker, Pitié-Salpêtrière, Raymond-Poincaré, Saint-Antoine, Saint-Louis et Tenon
- dans 8 HOPITAUX PEDIATRIQUES ou AVEC DES CONSULTATIONS SPECIFIQUES POUR LES MERES ET ENFANTS SEROPOSITIFS : Armand-Trousseau, Bicêtre, Bichat, Cochin, Jean-Verdier, Louis-Mourier, Necker, Robert-Debré

Il existe à l'AP-HP des prises en charges spécifiques (neuro-VIH, cancer et VIH, précaires, des femmes enceintes, des enfants, des détenus, à l'UCSA de Fresnes, rattachée à hôpital de Bicêtre et également en lien avec la Pitié-Salpêtrière)

L'AP-HP propose aussi des **programmes d'éducation thérapeutique** : 24 programmes VIH sont autorisés à fin 2016 à l'AP-HP, pour les adultes, les enfants/adolescents, soit presque la moitié des programmes VIH autorisés en lle de France. Le VIH en nombre de programmes représente la 2ème thématique concernée par l'éducation thérapeutique (après le diabète à l'AP-HP).